

## CRECIMIENTO DE LA MANCHA URBANA EN LA PERIFERIA DE CARACAS ENTRE 2010 Y 2016

### Fabio Capra Ribeiro

Área Diseño, Escuela de Arquitectura Carlos Raúl Villanueva, FAU.UCV.  
capraribeiro@gmail.com

### Isabel Yacot

Escuela de Arquitectura Carlos Raúl Villanueva, FAU.UCV.  
iyacot@gmail.com

### RESUMEN

El área metropolitana de Caracas va mucho más allá de los cinco municipios centrales que legalmente la conforman hoy en día: Libertador, Chacao, Baruta, Sucre y El Hatillo; incluye también ciudades periféricas como Guatire-Guarenas, La Guaira, San Antonio, Los Teques, Charallave, entre otras. Aunque esta zona del país ha recibido siempre mucha atención por parte de todos los sectores de la sociedad, incluida la academia, existen ámbitos importantes de su exploración y entendimiento que requieren ser atendidos. Uno de estos es el desarrollo de la mancha urbana, herramienta fundamental para la planificación. Desde este punto de vista, el presente documento estudia las ciudades periféricas a la capital para actualizar los cambios que han ocurrido en su tejido urbano entre 2010 y 2016. Para lograrlo se utiliza el programa Google Earth Pro®, una herramienta que permite exportar imágenes en alta resolución, teniendo registrada la zona de interés durante el lapso propuesto. Se compila y representa la transformación de la mancha urbana, el avance de las urbanizaciones privadas, el crecimiento de los sectores autoconstruidos, la deforestación, entre otros. Aunque esta investigación se encuentra en su etapa inicial, sus resultados sirven de base para iniciativas futuras, ponen en evidencia el acelerado crecimiento de las ciudades periféricas en comparación con Caracas y el alto porcentaje de urbanización no planificada ejecutado en los últimos años.

**Palabras clave:** urbanismo, urbanización, crecimiento urbano, mancha urbana, tejido urbano.